



Primarias Presidenciales

MediosUdeC   **Diario Concepción**

Diario Concepción
 contacto@diarioconcepcion.cl

Carolina Montserrat Tohá Morales (Santiago, 60 años), doctora en Ciencia Política, se medirá en las primarias oficialistas el próximo 29 de junio.

El 4 de marzo renunció al ministerio del Interior del Gobierno del Presidente Gabriel Boric, tras casi tres años en el cargo. Su actividad política data desde los 80 como dirigente y en los últimos 25 años ha sido diputada, subsecretaria, ministra y alcaldesa.

Tohá es militante del PPD, partido en el que también fue presidenta entre 2010 y 2012, y se medirá en los comicios con la exministra del Trabajo, Jeannette Jara (PC); el diputado Gonzalo Winter (FA) y Jaime Mulet, nombre de la Federación Regionalista Verde Social (FRVS).

En su visita a la Región del Bío Bío conversó con Medios UdeC.

- ¿Cuáles son los aspectos que se podrían destacar en los ejes programáticos respecto del desarrollo regional?

-Nosotros tenemos una propuesta de programa que tiene tres ejes. El primero es progreso, que significa crecimiento, que llegue a las familias. El segundo se llama bienestar compartido y se refiere a los temas de justicia social, de derechos sociales. Y el tercero es el tema de la seguridad. En todo eso hay dimensiones que tienen que ver con lo regional.

La apuesta que tenemos como propuesta presidencial es distinta en el sentido que Chile tiene hoy oportunidades de desarrollo muy grandes, somos ricos en productos, en recursos que el mundo va a requerir, pero para que se genere ese desarrollo, se va a requerir un tipo de articulación entre el sector público, el sector privado y las comunida-



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EN CONVERSACIÓN CON MEDIOS UDEC

“Lo relevante es traspasar competencias que tiene el Gobierno Nacional al Gobierno Regional”: Carolina Tohá, candidata del Socialismo Democrático

La militante PPD también abordó el tema de la conectividad regional y el escenario del desarrollo productivo.

des, que es de nuevo tipo. Todos estos sectores implican mucha innovación tecnológica, implican formar capital humano, profesionales, trabajadores y trabajadoras, requieren resolver de mejor manera los conflictos que se dan entre la inversión y las comunidades, teniendo una metodología distinta de la que tenemos actualmente.

-En la Región existen serios problemas de conectividad y transporte público, ¿Cómo ve en sus ejes programáticos la situación de Biobío y otras regiones?

-Me tocó, en la época en que era ministra, participar en varias reuniones aquí. En alguna oportunidad estuve en una reunión con todos los alcaldes de la Región y al hacer un levantamiento de sus preocupaciones, la preocupación uno era el tema vialidad y transporte. Esto por la forma en que se ha ido conurbando Concepción, que hoy es una gran ciudad donde hay muchas comunas vinculadas, que hay desplazamientos diarios entre el trabajo, el estudio, los servicios.

-¿En qué medidas concretas se traduce eso?

-Primero, en que tengamos transporte regulado en todas las

Primarias Presidenciales

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

grandes ciudades del país, con contratos que no sean a la libre competencia de los oferentes, sino sistemas regulados, con horarios asegurados, con tarifas reguladas. Segundo, que hagamos crecer la flota de buses eléctricos. Tercero, que avancemos en proyectos estructurantes como es el Biotrén acá.

Y cuarto, la infraestructura, donde aquí está el tema de los puentes, de la conexión de la vialidad con las comunas aledañas que ya son parte del Gran Concepción.

-Sobre el actual Plan de Fortalecimiento Industrial, ¿Cómo se vincula con su programa?

-No se ocasionó a propósito de una oportunidad, sino de una crisis. Se sentaron a la mesa los actores en vista de algo no deseado que había sucedido, que fue el cierre de Huachipato, y eso, de alguna manera, empujó a ser algo excepcional. Yo creo que eso lo tenemos que hacer, no solamente cuando enfrentamos un desastre, sino cuando enfrentamos una oportunidad.

Si uno piensa cómo podría ser el negocio forestal de otra manera, el negocio forestal en Chile se ha desarrollado mucho conflicto con la comunidad, con las comunidades indígenas, por cierto, pero en general yo creo que las comunidades no tienen buena relación con las plantaciones forestales, pero eso podría ser distinto. Los países nórdicos, por ejemplo, que son potencias forestales, han logrado una manera de desarrollar ese sector de otro modo.

-Habla en su propuesta de descentralización de funciones. En lo concreto, ¿Qué mecanismos plantea para desigualdades entre regiones que tienen más recursos con otras que tienen menos?

-Lo primero es que en Chile se logró un acuerdo para elegir gobernadores, pero no se logró un acuerdo para ver qué funciones iban a tener y todo lo que estamos viviendo en estos años es producto de eso.

Tenemos unas autoridades muy empoderadas democráticamente, pero sin competencia. Y un modelo de descentralización no consiste en elegir autoridades, consiste en traspasar responsabilidades; y hay que llegar a una idea de qué descentralización queremos. Hay personas que creen que la descentralización consiste en eliminar a los delegados presidenciales y la verdad es que, si todas las competencias las tiene el Gobierno Central, y tú eliminas a los delegados, lo único que vas a lograr es que esas competencias estén descoordinadas, pero siguen en



“ Yo soy partidaria de que aprobemos el FES. Creo que es una solución equilibrada, creo que es un alivio a las personas que están endeudadas. ”

Carolina Tohá.

manos del Gobierno central.

Creo que lo relevante no es eliminar a los delegados, sino traspasar competencias que tiene el Gobierno Nacional al Gobierno Regional.

(...) Tenemos que hacer un nuevo mecanismo con el que definamos cuáles son esas funciones gruesas que están en el Gobierno Central y que están en mejores manos en el Gobierno Regional, como todo el tema de fomento productivo, el manejo de servicios que tienen fuerte raíz regional, como el transporte público, la administración de los parques urbanos, las políticas de turismo.

Y, por la contrapartida, eso tiene que ir asociado a autonomía financiera y administrativa con responsabilidad fiscal. Esto para que no pase lo que sucedió el año pasado, en que en fondo el presupuesto de los gobiernos regionales todavía

está en el Gobierno Central.

-¿Cómo se promueve el cuidado del medio ambiente a partir de los ejes programáticos que usted propone?, ¿Cuáles son las medidas específicas?

-Lo primero es que es un aliado porque las oportunidades económicas que tiene Chile están muy vinculadas a una economía verde, a una economía de la descarbonización. O sea, para Chile, mientras más se instale la agenda de la descarbonización es mejor, porque nosotros somos unos grandes proveedores de energías limpias, somos ricos en recursos que son vitales para una agenda de este tipo, como es el litio, como es el hidrógeno verde.

Tenemos oportunidades y un compromiso rumbo a una carbono-neutralidad super ambicioso y eso genera una serie de obligaciones y presiones, pero a la vez

son oportunidades, porque para cumplir esa meta vamos a tener que desarrollar estos sectores que son de energías limpias. Segundo, es un aliado porque Chile es un país con dos potencialidades que están muy vinculadas con la calidad y el cuidado del medio ambiente, una es la provisión de alimentos naturales.

La producción de alimentos cada vez más en el mundo nos va a exigir que sea una producción sustentable, neutral desde el punto de vista del carbono, con la menor intervención posible de alteraciones. Y esos mercados, que hoy son vistos todavía como más pequeños, van a ir solamente creciendo en el tiempo y Chile tiene fortalezas enormes.

- Respeto de la perspectiva de su programa en el proyecto de Financiamiento de la Educación Superior (FES) y el posi-

ble término del CAE, ¿Cómo lo aborda desde su programa?

-Primero quisiera decir que el tema educación en nuestra agenda está puesto como una gran prioridad, cuyo foco está en educación escolar y educación temprana.

Hemos tenido mucha reforma institucional, el financiamiento, la dependencia y ahora hay que meterse al aula; qué está pasando dentro del colegio, cómo se educan los niños, tanto en la parte cognitiva que hay que modernizar, como la parte formativa, cómo aprendes a convivir, a manejar los conflictos, cómo resuelve el tema de la violencia.

Yo soy partidaria de que aprobemos el FES. Creo que es una solución equilibrada, creo que es un alivio a las personas que están endeudadas, pero se hace cargo de que tampoco existen los recursos para que la sociedad, en su conjunto, cierre como de un paraguazo toda esa deuda, porque eso tendría un costo gigantesco que sacrificaría también otros objetivos que son importantes, otros grupos poblacionales.